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大商增推資助房屋 市建局盼獲指引

屯門工廈兩水貨倉遭收回
地署﹕涉違地契警告無效 啟動程序將「釘契」

兩個要收回的單位包括在美基工業大
廈12樓的「COSWAY公司」，門

外寫着「售賣港貨」及「營業中」，地
政總署指它違反地契，表明要收回單
位。有傳媒昨日上門採訪「COSWAY公
司」，但應門的人拒絕接受訪問。

店主稱賣嬰兒品不知違契
另一個單位則是在同一幢大廈19樓D
室的嬰兒用品店。該店舖的負責人李小姐
指，政府混淆了水客倉和嬰兒用品公司，
「我看到新聞文章指我們做水客倉，其實
我們真的沒有做水客倉，水客倉的定義是
內地人來取貨，收少少水腳費，拉貨上內
地，我們真的不是，只是賣零售給媽媽，

副食、奶粉、尿布。」李小姐強調，真的
不知道在工廈開嬰兒店違契。
地政總署指，上述兩個單位並非用作
工業或／及貨倉用途，違反相關地契條
款。自2月初向單位業主先後發出兩次警
告，要求業主在限期內糾正違契事項。
惟業主在限期前仍未作出糾正，地政總
署遂以地主身份採取進一步行動，即根
據地契條款及援引《政府土地權（重收
及轉歸補救）條例》，啟動重收兩個違
契單位，將有關文件送交土地註冊處在
涉事單位項目下註冊。

地署建特別行動組巡查
地政總署發言人指，地政總署十分關注

部分新界區的工業大廈單位被改作零售商
店涉嫌進行水貨活動的情況。有關活動違
反土地契約，而就此出入工業大廈的人流
亦會增加安全風險。為加強這方面的執管
工作，新界屯門、元朗和北區分區地政處
成立特別行動小組，針對性打擊這類違契
個案。
發言人又說，特別行動小組在本年2月
初至今日為止，共巡查3區內超過2,000
個樓宇單位，並已向涉嫌違反土地契約
進行銷售活動的37個單位發出警告。行
動小組會繼續跟進有關個案，雖然有部
分業主已糾正相關違契事項，署方會作
突擊巡查，對重犯個案作迅速並果斷的
執管行動。

香港文匯報訊（記者 文森）
地政總署表示，是根據《政府土
地權條例》，重收被指違反契約
的兩個工業大廈單位。不過，有
法律界人士指政府提出收回單
位，業主有權寬免。有地區人士
則認為單靠打擊工廈單位，對解
決水貨活動幫助不大。
根據條例，當土地或物業單

位的政府租契內任何契諾遭違
反或違反任何租賃的條件，政
府可以強制執行重收權，令土
地權益轉歸財政司司長法團。
不過，律師何君堯指出，單位
業主可以申請寬免。「政府交
入通知書指已充公物業，成為
政府產業的6個月內，（單位
業主）可向行政長官申請濟
助，或向原訟法庭申請濟助，
要求政府撤銷收回土地的安
排」。

劉國勳：要多管齊下
除了屯門外，北區亦一直受到

水貨活動的困擾，北區區議員劉
國勳認為單靠打擊工廈，對解決
水貨活動效用不大。他指，水貨
客是「上有政策下有對策」，政
府之前在上水一些工業邨，做過
掃蕩或打擊行動，商販就會到石
湖墟商店繼續水貨行動。
他認為，要有效打擊水貨活動

就要多管齊下，一方面在工廈做
功夫，住宅和店舖的違法行為，
都應該要嚴厲執行。他又指，長
遠需要以檢討一簽多行政策和興
建邊境購物城等方式，才能根本
解決問題。

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）
新一份施政報告提出港府有必要積
極探討透過房委會、房協、市建局
等公共或非牟利機構，多管齊下增
加資助出售單位供應，為中低收入
家庭提供更多選擇和置業機會。就
有關建議，市建局早前召開特別董
事會，並宣布會將啟德發展項目
「煥然壹居」其中兩幢樓宇，作為
資助出售房屋，合共提供300個、
實用面積400平方呎至500平方呎的
單位。市建局昨早再次召開董事
會，多名非執行董事都關注到市建
局會否繼續協助推出資助房屋。然
而，面對港府沒有明確指引，董事

會坦言難以進一步深入討論。
身兼市建局非執行董事的立法會

議員麥美娟會後表示，董事會對市
建局是否繼續協助推出資助房屋意
見不一，有部分董事會成員傾向只
是「一次過」推出資助房屋計劃；
亦有部分成員對此持開放態度。不
過，大部分成員都憂慮推出資助房
屋對市建局的財政有影響，認為政
府需額外注資或提供撥地等方案。

成員就售價意見不一
麥美娟續說，成員普遍認同「煥
然壹居」可以作為最快提供資助房
屋的項目。她指有成員認為由於質

素貼近私樓，建議定價應高於居屋
以市價7折的標準，亦需更改批地
條款，以限制轉售；亦有成員指，
市建局利用「煥然壹居」作出售資
助房屋，需考慮已揀選項目作樓換
樓的市民意見，擔心夾雜出售資助
單位會影響售價。
不過，麥美娟指上述的建議都只是

「傾一傾」，因為港府只是在施政報
告「提一提要市建局幫手起資助房
屋」，至今仍未有更清晰的指示，如
市建局的定位、資助房屋的出售細節
等，董事會根本難以進一步深入討
論。她希望，當局可以在未來一兩個
月內提出明確指引。據了解，市建局
早前曾要求與運輸及房屋局開會討論
市建局如何協助增加資助房屋，但局
方以未準備好為由而拒絕了會議。

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）激進分子近期連續
多次發起針對內地遊客的激進行為，政制及內地事務
局局長譚志源昨日批評他們的行為離譜、引起不安，
並強調「一國」之內，港人不應敵視內地遊客。他表
示當局正檢視個人遊等的安排，既方便來港旅客，也
令市民的日常生活不會太不便。

批無理由衝擊商場店舖
譚志源昨日出席荃灣區議會特別會議時認為，近期

於新界各區針對內地遊客的行動引起不安，並指自己
上周日在沙田附近與家人吃晚飯，有親戚於發生衝突
的新城市廣場逛街，之後難以截車，最後「遲大
到」，「後來我返屋企睇返電視，更加覺得係離譜，
無理由連人哋啲舖都衝。」
他指香港作為文明的國際大都會，每個市民都應有

足夠胸襟，寬容接受全世界的遊客，包括內地遊客，
但承認收到市民意見，指某些景點、旅遊及購物設施
擠迫，造成生活上不便，而當局與業界正為此事籌
謀，如考慮開拓一些影響居民較少的地方，及檢視個
人遊安排。
譚志源於會後表示，檢視個人遊的具體安排由商

務及經濟發展局局長蘇錦樑和保安局局長黎棟國主
持，而特區政府一直審時度勢觀察情況。他不評論

會否收緊「一簽多行」，但指方向一定是透過檢
視，既方便來港旅客，也令香港居民的日常生活不
會受到太多不便。

民政局正研究紓緩措施
至於其範疇的工作，譚志源表示民政事務局已在地

區層面研究紓緩措施，並認為處理兩地的交往，須照
顧到兩地多年來在社會網絡上許多深厚的關係，「既
然喺一個國家之內，我哋對內地遊客，係唔應該採取
敵對或者敵視嘅態度。」
另外，就沙田新城市廣場上周日爆發針對內地遊客

的暴力衝突，34名沙田區議員昨日發表聯署聲明，對
部分商場受示威者衝擊而導致嚴重衝突，極表關注及
憤慨，並向事件中受影響的警務人員、居民、商戶及
遊行人士致以慰問。
聯署聲明譴責有團體及人士，以暴力及違法手段衝

擊區內商場商戶、本港市民、遊客及警隊，破壞秩
序、損害營商及危害人身安全；反對任何借「反對水
貨客」為藉口，宣揚「港獨」歪理的言行。聲明又強
調，會一直密切留意內地水貨客，對沙田區內居民和
消費者所造成的負面影響，將敦促政府從速檢討「一
簽多行」政策，盡快解決水貨客對沙田區居民生活上
的滋擾。

譚志源：港人不應敵視內地客
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香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 文森文森））水貨客活動近期愈趨猖獗水貨客活動近期愈趨猖獗，，屯門屯門、、元朗等地都出現一個又一個水貨倉元朗等地都出現一個又一個水貨倉。。工聯會工聯會

立法會議員麥美娟前日約見海關關長張雲正立法會議員麥美娟前日約見海關關長張雲正，，表達對水貨客阻街及水貨倉問題的關注表達對水貨客阻街及水貨倉問題的關注。。張雲正認同屯門工廈張雲正認同屯門工廈

水貨倉問題嚴重水貨倉問題嚴重，，並承諾會與其他部門合作打擊並承諾會與其他部門合作打擊。。地政總署昨日表示地政總署昨日表示，，屯門一幢工業大廈兩個單位涉嫌違反屯門一幢工業大廈兩個單位涉嫌違反

地契地契，，改作零售用途進行水貨活動改作零售用途進行水貨活動，，經警告無效後決定啟動程序經警告無效後決定啟動程序，，收回兩個單位收回兩個單位，，並將文件送交土地註冊處並將文件送交土地註冊處

「「釘契釘契」。」。


